

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 plás. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 31 de Agosto de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 255.

## EL DESARROLLO DE LA PESTE BUBÓNICA

Según todas las probabilidades, bien caro le ha de costar á Portugal el proceder de las autoridades de Oporto, ocultando, en un principio, la existencia de la peste bubónica. Ya la enfermedad se ha extendido hasta Lisboa, puesto que allí han ocurrido varios casos. El defectuoso estado higiénico de las poblaciones meridionales, constituye desgraciadamente un foco favorable al desarrollo de los gérmenes de tan terrible azote. Aún sigue pagando caro la ciudad de Bombay (India inglesa) el poco caso que hizo de la epidemia, cuando estalló el primer caso en el otoño de 1896. La experiencia adquirida en la India demuestra que, cada vez que desde los primeros momentos se han tomado las debidas precauciones, ha sido posible circunscribir la intensidad del mal.

Es de esperar que los Gobiernos, tanto de Portugal como de España, ajusten su línea de conducta á los reglamentos adoptados por la conferencia de Venecia de 1896, y que declaren infectado un puerto en el momento de ocurrir un caso comprobado de peste bubónica. Si así se hubiera obrado en Oporto, hoy Lisboa no tendría probablemente que lamentar el contagio.

No deja de ser curiosa la actual recrudescencia de la peste. En Mayo de 1894, apareció en Hong-Kon, y después de hacer allí muchos estragos, se transmitió á Canton y otros puntos de la China. En Septiembre de 1896, se registró el primer caso en Bombay, sin que llamase notablemente la atención. Desde entonces, fué estendiéndose por la India, en forma ya benigna, ya virulenta, habiendo sido imposible, en el casco de muchas poblaciones y distritos, descubrir el origen de la infección. Desde la India, la peste pasó á Arabia, Mauricio, Madagascar y Egipto. No contando la ligera invasión que hubo en Viena de resultas de un accidente en el Laboratorio del doctor Müller, Portugal es el primer país europeo en que la peste se ha hecho epidémica. El que desde allí se extiende ó no á otros países, dependerá de los esfuerzos que hagan las autoridades locales para evitar que la enfermedad se propague por los conductos inherentes al comercio. Advertimos, de paso que en la China occidental y en determinadas regiones montañosas de la India, la peste existe con carácter epidémico.

Algo ha hecho la ciencia médica bajo el punto de vista de la disminución de la mortandad por la peste, pero en cambio aún no ha conseguido evitar que la enfermedad se reproduzca. El aislamiento y la evacuación de las casas infectadas son los medios más seguros para contener su desarrollo. Dato curioso: hace muchos siglos que en la India, estos mismos medios vienen practicándose obligatoriamente,

En la conferencia de Venecia, á la que asistieron delegados nombrados por los gobiernos europeos, se hizo constar la importancia de la infección, á la vez que de la inspección y vigilancia médicas. Entre los grandes males que en estos tiempos de ciencia sanitaria produce la peste, hay que deplorar, al par de la excesiva mortandad, la sensible paralización del comercio y la industria, como lo prueban los ejemplos de Hong-Kong y Bombay. Debemos suponer que la peste acabará por desaparecer del mismo modo extraño y radical que en el siglo XVII; pero, por lo pronto, se extiende activamente por todos lados, no solo por Occidente hasta Portugal, si que también en dirección Norte hácia Newchwang en China.

NAMVON EGRAJ.

## EPISODIOS

### LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA

Durante la guerra de España, hablábase enviado un regimiento francés fuera de Burgos contra una partida de guerrilleros mandada por el marqués de Villa Campo, con órdenes de tratar á los españoles severamente, y sobre todo á los habitantes de Arguano, pueblillo situado cerca del famoso bosque de Covelleda, cuyas profundas espesuras eran refugio de atrevidos guerrilleros. Uno de los principales caracteres de la guerra española fué la facilidad y rapidez con que se tenía conocimiento de los movimientos de los franceses y la dificultad de obtener guías ó espías, que, por regla general, eran traidores para los franceses.

El regimiento de que hablamos debía atravesar un país muy áspero, trepando rocas y cruzando torrentes, siempre expuesto á los ataques de invisibles enemigos; más cuando hubo llegado al pueblo, no observó movimiento alguno ni la menor agitación. Adelantáronse varios soldados, más no vieron ninguna cosa que les llamara la atención: allí reinaba la soledad más completa.

El jefe, sospechando una emboscada, dispuso que se procediese con la mayor prudencia: las tropas, penetrando en la calle, llegaron á un bosque donde se veían algunos montones de trigo quemados y varios panes que aún humeaban, y cerca de allí encontraron unos pellejos rotos y una considerable cantidad de vino derramado, sin duda para evitar que aquéllos cayesen en poder del enemigo.

Apenas los soldados se convencieron que después de sufrir tantas fatigas y exponerse á los mayores peligros no podrían tomar ningún refrigerio, lanzaron gritos de cólera; más no había allí nadie para tomar venganza, pues toda la población había huido al bosque, donde no podía temer que se la persiguiese.

De repente, oyéronse lamentos en una de las casas abandonadas que los soldados recorrían, con la esperanza de encontrar algún alimento ó botín: proferíalos una mujer joven con un niño en brazos, á quien los soldados querían conducir á viva fuerza á presencia del oficial.

—Mi teniente,—dijo uno de ellos,—hemos encontrado á esta mujer sentada junto á una vieja, y la traemos aquí por si quiere interrogarla.

La mujer vestía el traje de campesina de las montañas de Soria y de la Rioja; estaba pálida, pero no temblorosa.

—¿Por qué está V. aquí sola?—preguntó el teniente en español.

—Me he quedado aquí con mi abuela, que padece una parálisis y no podía seguir á los demás al bosque,—replicó con altanería la interpelada, como si la molestase decir la menor cosa en presencia de un francés.—Estoy aquí,—añadió,—para cuidar de la anciana.

—¿Por qué se han ido los habitantes del pueblo?

Los ojos de la española brillaron de cólera, y fijó en el teniente una mirada hostil.

—Usted debe saberlo,—repuso.—¿No se intentaba degollar á toda la población?

El teniente se encogió de hombros.

—Pero ¿por qué se ha quemado el trigo y el pan y derramado el vino?

—Pues para que no encontraran Vds. nada: lo que no ha podido llevarse se ha quemado.

En aquel momento resonaron gritos de alegría y vióse llegar á varios soldados que llevaban jamones, algunas libretas y pellejos de vino; todo lo cual acababan de encontrar en una bodega, cuya entrada estaba oculta por la paja que servía de lecho á la parálisis. La joven campesina dirigió á todos una mirada de odio, mientras que el teniente, inquieto al ver el estado de su tropa, se recogió al pronto del hallazgo de las provisiones; pero el reciente envenenamiento de las aguas de varios pozos y otros tristes ejemplos hicieronle reflexionar, y de nuevo interrogó á la mujer.

—¿De dónde proceden esas provisiones?—preguntó.

—Son de las mismas que se han quemado; pero las escondí para que no nos faltara de comer.

—¿Se halla el marido de V. en el bosque también?

—Mi esposo está en el cielo,—contestó la joven levantando los ojos,—ha muerto por la buena causa, que es la de Dios y del rey Fernando.

—¿Tiene V. algún hermano entre los fugitivos?

—Ningún lazo me queda ya en la tierra más que este niño,—repuso la campesina oprimiendo contra su seno á la criatura, muy flaca, pero cuyos ojos brillaban al fijarlos en su madre.

—Mi teniente,—dijo uno de los soldados,—tened la bondad de disponer que se repartan los víveres, porque el hambre nos agujonea y estamos muertos de sed.

—Esperad, muchachos,—dijo el oficial.—Escuche V.—añadió, dirigiéndose á la joven y fijando en ella una mirada recelosa;—¿son buenas estas provisiones?

—¿Por qué no han de serlo?—replicó la mujer desdenosamente.—No las teníamos para ustedes.

—Pues bien: ¡á tu salud muchacha!—exclamó un sargento abriendo uno de los pellejos y disponiéndose á beber.

Pero el teniente, menos confiado, le contuvo.

—Puesto que este vino es bueno,—dijo á la mujer.—supongo que no rehusará V. beber un vaso.

—De ningún modo,—contestó la joven;—beberé tanto como V. quiera.

Y tomando el vaso de la mano del teniente, apurólo de un trago sin vacilar.

—¡Bravo! ¡Bravo!—gritó la soldadesca, halagada por la perspectiva de beber sin peligro.

—Y también el niño beberá,—dijo el teniente;—está muy pálido, y esto no puede hacerle daño.

La mujer había bebido sin vacilar; más al acercar el vaso á los labios del niño, su madre tembló; los soldados no lo advirtieron, y el niño bebió también lo que le daban.

En vista de esto, las provisiones desaparecieron rápidamente, participando todos del alimento y de la bebida; pero, de pronto; observóse que la faz del niño estaba lívida; sus facciones se alteraron, y de su boca contraída escaparon lastimeros gritos. La madre, también, aunque más fuerte, apenas podía tenerse en pie, y sus facciones indicaron cuánto padecía.

—¡Infame!—gritó el teniente.—¿Nos has envenenado!

—Sí,—contestó la mujer con triste sonrisa, cayendo en tierra junto á su hijo, que ya estaba en la agonía de la muerte;—os he envenenado. Presumí que encontraríais los pellejos de vino donde los oculté, y ahora iréis todos al infierno mientras yo subo al cielo.

Sus últimas palabras apenas se oyeron, y así es que los soldados no comprendieron al principio todo el horror de su situación; más á medida que el veneno producía su efecto, adivinábase lo que había dicho. Ninguna fuerza bastó ya para contener á los soldados; y aunque el oficial se interpuso, rechazáronle: arrastraron su víctima expirante hasta el borde de un torrente, y arrojáronla allí después de acuchillarla.

La infeliz no profirió ni una sola queja; y en cuanto al niño, fué el primero que expiró.

Veintidós hombres murieron á consecuencia de aquel acto, que no puede menos de considerarse heroico. El oficial escapó milagrosamente.

## EL PROCESO DREYFUS

### LA REVISIÓN

#### El sargento Ferret

Era escribiente del ministerio de la Guerra. Asegura que encontró un día á Dreyfus en su despacho con un caballero, y que los dos examinaban un plano, el de situación de las tropas de reserva.

Presidente.—Cuando os vió Dreyfus, ¿no os dijo nada?

Ferret.—Nada.

Maitre Demange.—Expliquenos cómo no dijo nada de esto ante el primer Consejo de guerra, cuando se acumulaban pruebas contra Dreyfus.

Ferret.—Siento no haberlo dicho antes; pero creía no deber denunciar á mis jefes.

Maitre Demange.—Pero, ¿por qué se calló cuando ya el jefe (Dreyfus) estaba procesado? ¿Por qué no se lo dijo al comandante Bertin?

Ferret.—Por no acusar á mis jefes.

Presidente.—Ante la justicia no hay inferior ni superior. Los armarios de la oficina ¿estaban abiertos ó cerrados?

Ferret.—Abiertos.

Maitre Demange.—El Consejo apreciará lo que significa el silencio del testigo durante cinco años.

Dreyfus.—La odiosa insinuación que se aporta ahora por instigación de un ex-ministro de la Guerra, vosotros la juzgareis. Solo responderé que este hombre miente. Jamás entré en la oficina con ningún paisano. Ya expliqué la imposibilidad ó la dificultad, á lo menos, de hacerlo. Además, ¿cómo celebrar una conferencia reservada en un despacho donde entraban todos los empleados? Los únicos paisanos que entraban allí, eran los ingenieros de los ferrocarriles del Este, y que iban á conferenciar con el comandante Bertin.

#### El comandante Bertin

Dice que tuvo á sus órdenes al capitán Dreyfus. Su negligencia—añade—era por todo extremo reprobable.

No tenía Dreyfus—dice—para que pedir, pues no los necesitaba para nada, informes acerca de la organización militar de las redes de ferrocarriles en todo el territorio.

Esta curiosidad, incompatible con su negligencia—añade—no puede explicarse satisfactoriamente.

Cree en la culpabilidad de Dreyfus, sin que en las varias entrevistas que tuvo con el senador M. Scheurer Kestner pudiera éste cambiar su convicción ni hacerle orrear en la inocencia del acusado.

A una pregunta respecto á la opinión que le merecía á sus camaradas el coronel Picquart, responde el testigo que le tuvo siempre por hombre de honor.

Dice también que nunca se tuvo en cuenta la religión de Dreyfus para desconsiderarle entre sus compañeros del Ministerio de la Guerra. Se le consideró como uno de tantos camaradas y nunca se tuvo recelo en confiarle los secretos que en su sección conocían los demás.

Las notas de Dreyfus en su carrera son brillantísimas.

Dreyfus.—El comandante Bertin me ha atribuido respecto de la patria sentimientos que no son los míos, y lo prueba cuanto he escrito desde 1894. Lo que se viene haciendo conmigo durante estos cinco años es inicuo. El Consejo tiene en su poder mis cartas á mis jefes, en las cuales tengo confianza absoluta, porque como ellos entiendo que el honor del ejército está en que se busque la verdad é impere la justicia. Que se examine lo que he escrito durante mis noches de fiebre y de dolor en la isla del Diablo; esto es, en las cartas que reconozco como mías y no en los juicios que se me vienen atribuyendo con apasionamiento inexcusable. (Sensación.)

#### Declaración del coronel Gendron

Dice que Dreyfus tenía relaciones con Mad. Dessy, austriaca, que no era joven ni linda, y vivía con un niño, hijo suyo. Su casa era



un centro misterioso, á donde concurrían muchos hombres. Esta mujer debía procurarse dinero por otros medios que la galantería. Añade el testigo que él solo fué una vez á casa de Mad. Dessy. Interrogado por Maitre Demange, confiesa el testigo que le había engañado un espía respecto de una Mad. Mallebranche, á la cual se atribuyen relaciones con un francés que ejercía el espionaje de acuerdo con el cónsul de Alemania en Barcelona. Maitre Demange.—Ya no queda en pie nada del edificio construido por el coronel Sander. Cada nombre que se cita es una piedra que cae: Ya no quedan ni agentes, ni dinero, ni procedimientos, ni método. Sin embargo consta que aquel gran patriota nos ha dejado un maravilloso instrumento de defensa. No tengo más que decir. (Risas.)

**VARIEDADES**

*Epitafios célebres*

El de Franklin, compuesto por el mismo, se halla concebido en estos términos: «Aquí yace, entregado á los gusanos, el cadáver de Benjamín Franklin, impresor, como las cubiertas de un libro viejo cuyas páginas han sido arrancadas y borrados sus títulos y adornos. Más no por eso se perderá la obra, porque volverá á darse á luz, como él creía, en una nueva y mejor edición, revisada y corregida por el autor.» Todo el mundo sabe que aquel grande hombre había sido impresor en su juventud. El de Robespierre, escrito hace pocos años, dice así: «Transeunte, no llores mi muerte: si yo viviese, tú no existirías.» Parmentier no tiene epitafio. En torno de su tumba se cultiva constantemente una pequeña extensión de terreno sembrado de patatas. El homenaje no puede ser más elocuente. En el género cómico hay también algunos epitafios notables, entre los que merecen especial mención los siguientes: «Aquí yace el Sr. R., muerto á la edad de ochenta y cuatro años. Desde el día de su fallecimiento, el cielo cuenta con un ángel más.» «La señorita M. era un ángel en la tierra. [Figúrense Vds. lo que será ahora en el cielo]» «El niño B., que yace bajo esta losa, falleció á la edad de dos años y tres meses. [Su existencia ha sido una vida de abnegación y sacrificio.]» En el cementerio de Barcelona existe el epitafio que copiamos á continuación. Está escrito en verso catalán y lo traducimos para solaz de nuestros lectores: «Me llamé José Verneda. Sin dolencias ni males de ninguna especie, viví robusto y alegre por espacio de sesenta y nueve años. Cierta día caí enfermo y fué á visitarme un médico, cuyo nombre no quiero citar. Me recetó un vomitivo, le dije que no quería tomarlo, me replicó que me curaría, lo tomé, al fin, y dejé de existir al día siguiente.»

*Propiedades curativas de la miel*

Para curar la viruela: tómese una taza de miel aguada cada tres horas. Para curar los sabañones y grietas: frota-los con miel fresca al acostarse. Para curar la erisipela: tómese una taza de miel aguada cada tres horas y cubrir la parte afectada con una espesa capa de miel cada tres horas. Para curar hinchazones y tumores: cubri-los con capas de miel cada tres horas. Para curar picaduras de abejas y alacranes: practicar lo mismo.

**De la Región**

**La Coruña.** El Colegio pericial Mercantil dió gracias á la Cámara de Comercio por haber concedido un premio para el certamen que dicho colegio va á celebrar. Hasta anteayer han salido de la población unos 150 cerdos, pertenecientes á traficantes acomodados. Desde esta capital ha sido remitido á la fábrica de Trubia un cañón fundido el año 1.804 en Sevilla, de buen tamaño, y de unos 15 centímetros de calibre, rayado; pesa 2.900 kilogramos. En Trubia volverá á ser fundido y rehecho.

**Santiago.** Ayer llegó á Burgos el eminentísimo prelado, en compañía del señor obispo de Palencia. Se hospedaron en el hotel Muguiro y Cassi.

El ex-catedrático de esta Universidad D. Baldomero Bonet ha tomado posesión de la clase de Química orgánica de la Universidad Central.

**Pontevedra.** El jefe de las fuerzas de Murcia destacadas en la frontera comunica al señor gobernador que á las doce de la noche del 26 del actual le dispararon un tiro á uno de los carabineros de servicio en la Zona comprendida entre el Puente Internacional y el Regato de Arcas, en el momento en que dicho carabiniere estaba cantando. La bala por poco le alcanza, pues cayó muy próxima al sitio que ocupaba, habiendo partido el disparo de la frontera portuguesa, y suponiéndose, por el punto en que sonó el disparo y el alcance de la bala, que debió ser de fusil, que fué hecho por la Guardia fisciál portuguesa.

Se celebraron en el vecino puerto de Marín las anunciadas regatas. La ría ofrecía un animadísimo aspecto, llena de embarcaciones engalanadas. El muelle y el malecón estaban también ocupados por una crecida multitud.

**Vigo.** Anteayer se posesionó de su cargo el nuevo director de la banda municipal, señor Borrero. Por la noche dirigió la banda en el paseo de la Alameda.

**Tuy.** Es esperado en esta ciudad al capitán general de Galicia Sr. Lachambre, acompañado de sus ayudantes. Recorrerá algunos puntos estratégicos de la línea acordonada.

**La gran Prensa**

**El Globo** Se ocupa de la cuestión surgida entre los prelados de Toledo y Sevilla, y resuelta por Roma. Censura la supresión de la intervención del Estado en los ferrocarriles. \* \* \* **El Liberal** Con motivo de la reunión de Huesca, insiste en la necesidad de una concentración de fuerzas para salvar al país. \* \* \* **El País** La reunión de las Cámaras de Comercio es el asunto de su artículo. De ella podría salir algo importante. \* \* \* **El Correo** Juzga las manifestaciones de Polavieja respecto á las economías, y expone las dificultades que creará al Gobierno que aquél continúe en el ministerio.

**LA GACETA**

Correspondiente al día 29 publica las disposiciones siguientes: **Presidencia** —Declarando mal suscitada una competencia entre el gobernador de la provincia de Palencia y la Audiencia de Valladolid. —Decidiendo una competencia entre el gobernador de Pontevedra y el juez de Cambados. **Guerra** Aprobando las bases para la reforma de la Sección Española de la Asociación internacional de la Cruz Roja. —Disponiendo que el inspector médico de segunda clase D. Tomás Casas y Martí pase á á situación de reserva. —Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general D. Eugenio Torreblanca. —Idem la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Salvador Díaz Ordóñez.

**EL GOBERNADOR EN LA FRONTERA**

Acompañando al Dr. Jimeno ha salido en la madrugada de ayer con dirección á Verín el gobernador civil Sr. Alvarez, como oportunamente hemos anunciado. Hoy debió emprender su viaje á Feces. Conocido es de todo el mundo el juicio del Sr. Alvarez respecto á las deficiencias del acordonamiento en la frontera de esta provincia, y en la conciencia de todos está que ha hecho cuanto le era dable con sus incesantes reclamaciones porque se enviasen 4.000 hombres para contener la avalancha de personas que se disponen á traspasar la frontera desde el vecino reino. Debido á esto sin duda, esperando á que surtiesen efecto sus peticiones, no ha salido á la frontera el gobernador civil, cual lo hicieran los de Pontevedra, Salamanca y otras provincias rayanas con Portugal, y fué demorando su inspección hasta tanto que no fuese un hecho el cordón sanitario y se pudiesen hacer efectivas las responsabilidades emanadas de la trasgresión de sus órdenes. Nada, por lo tanto, más disculpable que su situación actual, quizá desairada por las inexplicables demoras del Dr. Cortezo en enviar medios de desinfección, más insuficientes cuanto más necesarios y su dulce farmiente para pedir fuerzas que hayan de guarnecer nuestra frontera, precisamente allí donde le han elegido su representante en Cortes; pero una situación, al fin, no creada por sus propios actos y que, por ende, le releva de toda responsabilidad ante sus administrados. Sigá el Sr. Cortezo por ese camino de poner en evidencia á sus propios amigos, y desoir las reclamaciones de un pueblo que se manifiesta ya directamente, ya por medio de sus autoridades, su Cámara de Comercio, su organismo municipal y su prensa; y con ello evidenciará que no es á Bande y sí á Silvela á quien debe su acta de diputado, y que es un funcionario chirle que cree que España es Madrid solamente.

**CARTERA LOCAL**

En el tren correo ascendente llegó anoche á esta ciudad el capitán general de Galicia don José Lachambre. En la estación esperábase el gobernador militar y los oficiales de la zona y de la reserva. Ha llamado la atención que no fuese obsequiado por el Ayuntamiento con una serenata como lo han sido sus antecesores cuando visitaron esta plaza. Hoy á las diez de la mañana recibirá á la oficialidad en el salón de recepciones del Gobierno civil. Hoy se celebra en la delegación de Hacienda una junta administrativa contra el director de *El Avia Ilustrado* por supuesta defraudación del impuesto de industrial. Se ha encargado de la presidencia de la Audiencia territorial, D. Juan Agustín Moreno, presidente provincial, por hallarse usando de vacaciones el propietario D. Eugenio Gutiérrez Mansilla. Hallase enfermo en Ginzo, nuestro querido amigo el presidente de la Diputación D. Manuel Enriquez. Deseamos su pronto restablecimiento. La matrícula ordinaria para el curso de 1899 á 900, en las facultades de Derecho, Medicina, Farmacia y carrera de Notariado, estará abierta en la secretaría general de la Universidad literaria de Santiago desde el día 1.º al 30 de Septiembre, y desde el 1.º al 31 de Octubre la extraordinaria. El día 3 es esperado en esta capital el docto profesor de la Universidad Compostelana don Timoteo Sánchez Freire. Se ha dispuesto se formen relaciones de todas las clases de pesquerías que existen en el litoral marítimo de Galicia, y de los rendimientos que han proporcionado al Tesoro durante un año. El médico de Tuy D. Virgilio Ucha ha llegado al balneario de Cortegada. Ha sido autorizado el capitán general de este distrito para que pueda conceder los traslados de residencia que soliciten los jefes y oficiales de la escala de reserva retribuida en armonía con lo que preceptúa la ley de 6 de Agosto de 1880.

El señor delegado de Hacienda ha dispuesto dejar en suspenso la facultad de que se pudiesen considerar investidos los subalternos de propiedades y derechos del Estado existentes en los partidos judiciales de Barco de Valdeorras, Bande, Bollo y Celanova, de administrar por sí directamente bienes, derechos ó rentas del Estado, ni percibir cantidad alguna por los expresados conceptos, ni otros del ramo, limitándose por ahora sus funciones á las demás que se les encomienden y les correspondan con arreglo á las disposiciones vigentes.

Ayer ha llegado á Tuy procedente de la Coruña, una sección de Caballería con objeto de inspeccionar aquel cordón sanitario. En Orense continúa relegado al olvido y al desprecio.

Anoche ha llegado á esta capital nuestro querido amigo D. Ramón Laforet.

De Real orden se ha dispuesto que los catedráticos excedentes, pueden volver á ocupar sus respectivas cátedras fuera de concurso.

Hállase enfermo desde ayer nuestro querido amigo D. Ildefonso Meruéndano, al que deseamos pronto alivio en su dolencia.

A D. José María Tallón le ha sido robada una pipa de vino tostado en el pueblo de Sanín, Ribero de Avía.

Hoy termina el plazo para formalizar las peticiones de inscripción para la Exposición Universal de París de 1900.

En compensación á las pagas recibidas tres en la península, se abonan tres de Ultramar al segundo teniente de este regimiento de Reserva D. Fidel Villar.

Continúa haciendo correrías por los alrededores de Maceda la partida de ladrones de que hemos dado cuenta hace días.

El día 29, á las nueve de la noche aproximadamente, 14 hombres y 2 mujeres, aprovechándose de la ausencia de la Guardia civil con motivo del cordón, robaron la casa de la señora viuda de D. Raimundo Fernández, situada á dos kilómetros de Maceda.

Para realizar tan criminal propósito, valiéronse de un ingenioso ardite: prendieron fuego á un pajar; los vecinos acudieron al lugar del incendio y en tanto ejecutaron su plan como damente y sin ser vistos.

Este hecho ha venido á aumentar el pánico que allí reinaba, y hace indispensable que se envíen fuerzas de la Guardia civil para devolver la tranquilidad de aquel vecindario justamente alarmado.

*Dice La Nueva Epoca*

«Llamamos la atención de quien corresponda sobre el descaro de unos rapazuelos que, menospreciando todos los respetos tratan de convertir en cloaca el pequeño patio de la Catedral, que dá á la calle de las Tiendas. Sin el menor escrúpulo, y contra todos los preceptos de la moral y la higiene, allí concurren tan acomodados con el empedrado para realizar el último acto digestivo, que ni Sancho en la aventura de los molinos se las hallaría mejor. ¡Ni en Berbería!»

Trasladamos el suelto al alcalde, que es á quien corresponde corregir á los rapazuelos.

Durante la primera quincena de Septiembre entrante estará abierta en la secretaría de la Universidad literaria de Santiago la matrícula para cursar en las facultades de Derecho, Medicina y Farmacia.

Hoy sale para Vigo en donde fijará, por ahora, su residencia nuestro amigo D. Jesús Fernández, celoso jefe que ha sido de la Guardia municipal de esta ciudad.

Son varias las personas que nos ruegan llamemos la atención de la autoridad sobre las salvajadas que á diario vienen cometiendo, durante las primeras horas de la noche, unos jóvenes mal educados desde la huerta que fué propiedad del Sr. Palau, situada en la carretera de la Loña.

Parapetados tras el muro de la finca, no solo insultan á los transeúntes, sino que se entretienen en apedrearlos, refugiándose, si se ven perseguidos, en casa de sus padres que, según dicen, son en la actualidad los propietarios de la huerta.

Hoy celebran su fiesta onomástica, entre otros, los Sres. D. Ramón Figueras, el médico Sr. Quesada Borrajo, el industrial Sr. Neira, el magistrado Sr. Nieto, el almacenista Sr. Quesada González, el capellán Sr. Lorenzo y los señores

res Laforet, Acuña, Mangana, Otero, Lafuente, Rodríguez y Bellido.

El comerciante de esta plaza D. Manuel Lamero ha salido para Barcelona con objeto de hacer compras.

El Progreso Agrícola y Pecuario, deseoso de favorecer la mayor cultura de las clases productoras, se ofrece á mandar las obras españolas y extranjeras de agricultura, ganadería y veterinaria que se le pidan, sin recargar nada el precio de los libros por dicho servicio.

La correspondencia debe dirigirse á El Progreso Agrícola y Pecuario, calle de Jorge Juan, 23, Madrid.

Esta noche tendrá lugar en el concurrido café de La Unión la última velada en que el afamado Mr. Charles Caillon más conocido por el hombre de goma, ejecutará nuevos y variados ejercicios de dislocación, terminando con sus difíciles y admirables tiros de precisión, que tanto entusiasmo produjeron ayer entre la numerosa concurrencia, que no le escuchó sus aplausos.

Por ausentarse de esta población, se vende un piano vertical en muy buen uso, con claviero de hierro y en precio económico.

Nuestro amigo D. Alberto Muñoz, pianista del café de La Unión, dará las noticias y detalles que se deseen.

Tribunales.

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

Bande.—Contra Joaquín Ferreira y otro, por hurto.

Idem.—Por amenazas.

Celanova.—Por lesiones

Hoy se verán en juicio oral las siguientes causas:

Celanova.—Contra Agustín Salgado, por hurto.

Bande.—Contra Salvador José da Cunha, por allanamiento.

Abogado: Lic. Sr. Outeiriño.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el matadero municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 1.

Terneras, 12.

Carneros, 4.

Beneficencia.

Ayer ha ingresado en el Hospital provincial Rosa Iglesias Incógnito.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Table with 2 columns: Observation type and value. Includes barometric height, temperature, wind direction, etc.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las Píldoras y al Jarabe Blancard, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escurrofúla, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre Blancard, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la Unión de Fabricantes.

Vino de cosecha superior, de las mejores bodegas de la Valenzana, se vende por cuenta del mismo cosechero en la calle del Peligro, esquina á la de Cervantes, al precio de tres perras chicas cuartillo en la acreditada bodega de D.ª Celedonia. También se vende por ollas al precio de veintidós real.

Espectáculos

En la Alameda.

Esta noche, de nueve á once de la misma, tocará la banda municipal en los paseos de la Alameda los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

Programa

1.º Pasodoble.

- 2.º Aria de bajo de la ópera Lucrecia Borgia.—Donizetti.
3.º Venecia, tanda de vals.—C. Lovthian.
4.º Moraima, capricho.—Espinosa.
5.º Pasodoble.

Comunicado

Sr. Director de El Mino.

Muy señor mío y respetable amigo: Agradercería á V. infinito se digne insertar en su periódico las líneas que suscribo con el fin de que se haga justicia á los perjudicados en el reparto de consumos del ayuntamiento de Lovios.

Los conservadores ó mejor dicho los caciques de D. Gabino, me parece que en todo Bande, más con seguridad en Lovios y Entrimo, están cometiendo atropellos incomparables con los contribuyentes que no sean de la fracción, en Lovios siempre resulta déficit sin hacer obras públicas; aunque alguna conste en el presupuesto; se confecciona el reparto de consumos, se inserta su anuncio en el Boletín oficial negando su vista á todo contribuyente que sea de oposición, haciendo de todos modos política de terror, hasta que las quejas llegan á penetrar en los oídos de los sordos, esto pude observarlo en el año 98 siendo alcalde D. Ramón Varela Trasiesa actual juez municipal de Lovios. El actual alcalde D. José Teijeiro, uno de los tan cacareados redentores ó regeneradores de su patria sigue los mismos procedimientos de su antecesor; pues habiéndose presentado varios contribuyentes para que en tiempo hábil ordenase el examen del reparto vecinal, contestó que este se había confeccionado cuando existía el ayuntamiento interino, eximiéndose así de la responsabilidad que hoy pesa sobre él, cuando consta que el alcalde saliente, D. Verísimo Trigo, es menos conocido en el campo político y tiene su nombre muy limpio y considerado como hombre íntegro y sin tacha en su honradez.

En 19 de Julio último se publicó el anuncio del reparto en el Boletín y una vez apersonados al señor alcalde varios vecinos con objeto de examinar cada uno la contribución que le correspondía, éste les manifestó que dicho reparto radicaba en casa del secretario y este dijo que en la del alcalde, así andando de Herodes á Pilatos, resultó que ninguno de los que con tal objeto habían ido á enterarse de lo que tenían sobrado derecho pudiese salir complacido; en vista de tamaña arbitrariedad, los burlados contribuyentes acordaron autorizarme para que pudiese formular una instancia en queja de sus derechos de tal forma atropellados, lo que efectué presentando una solicitud ante el señor administrador de Hacienda de esta provincia en 29 del mes próximo pasado.

Ha trascurrido un mes desde la presentación de aquella, sin mas resolución que el tener conocimiento, particular, de haberse aprobado el reparto sin atender á reclamación ni queja de ningún genero y haberse puesto á la cobranza, como si no hubiese ocurrido nada de particular; habiendo pasado mi alzada al montón de papeles inútiles y molestos para el fin determinado de la conveniencia exclusiva del señor administrador, bien por sus miras ó por otras cualesquiera razones que existan, al no tener en cuenta más que la aprobación del reparto sin parar mientes ni atender ninguna consideración de justicia.

Una vez, que todo un administrador de Hacienda, funcionario público de un centro en que debe servir de norma la justicia y rectitud de sus actos, encuentra eco en los enjuagues políticos de cualquier cacique que esgrima como armas de combate el aniquilamiento del paciente contribuyente que no va en consonancia de sus fines personales, decidí dirigirme en queja al muy digno señor delegado de Hacienda, exponiéndole no tan solo el estado de mis derechos atropellados, sino el de todos aquellos que se encuentran en igual caso, pidiendo la exposición del mencionado reparto y la notificación por duplicada papeleta de las cuotas que corresponden para que cada uno pueda conocer el alcance de sus agravios, toda vez que son bastantes las injusticias que se han hecho, pues conocido es por referencias particulares donde existen casas que habitan dos de familia y figuran en el reparto con seis asignándolas una cuota exorbitante y á capricho del que quiera ponérsela.

Ante las injusticias puestas en práctica por el alcalde y junta repartidora de Lovios, secundadas por el poco celo y fines del señor administrador, espero que en el criterio recto y justiciero del señor delegado de Hacienda, del que ya tiene dado pruebas recientes, tenga presente y considere el derecho que asiste á los reclamantes para que puedan acudir en auxilio de sus intereses tan hondamente lastimados.

Dando á V. anticipadas gracias, señor director, se ofrece de V. atento amigo y s. servidor q. s. m. b.

ANTONIO RODRIGUEZ MONTERO.

Buscalque 29 de Agosto de 1899.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 30, 10 n.

El viaje de Silvela

En los círculos políticos es objeto de comentarios el proyectado viaje del jefe del Gobierno á Cestona.

Supónese que lleva el propósito de intentar nuevamente la aproximación del duque de Tetuán, para ver de conseguir una concentración conservadora, facilitando así el desprendimiento del lastre ultramontano.

Regreso de Polavieja

Mañana regresará de San Sebastián el ministro de la Guerra bastante mejorado de su afeción á la vista.

Dícese que, antes de emprender el Sr. Silvela su viaje á Cestona, celebrarán los ministros residentes aquí un consejo y que en él hará declaraciones el general Polavieja sosteniendo su criterio opuesto á las economías de su departamento.

Mandos militares

Entre los ministeriales se insiste en afirmar que la dimisión del capitán general de Madrid dará lugar á una combinación de mandos, pasando el general Luque de la capitania de Sevilla á la de esta corte, y el general Lachambre de la de Galicia á la de Sevilla.

Para reemplazar á este último se indican varios nombres.

Gastos sanitarios

El Consejo de Estado ha dictaminado favorablemente respecto al crédito de un millón de pesetas pedido por el Gobierno para los gastos sanitarios que se originen con motivo de la epidemia bubónica.

Esta resolución facilitará el envío de fondos á las inspecciones y de socorros á Portugal para los españoles allí residentes.

Madrid 30, 12 n.

El proceso Dreyfus

Sábase que al fin prestó declaración el coronel Du Pathy de Clam, la que ha de producir grande sensación cuando se conozca.

El marqués de Valcarlos, que resulta mezclado en el proceso, ha presentado ante los tribunales una querrela contra el Figaro.

El sainete de Guerin

Telegramas de París dicen que continúan Guerin y sus compañeros sin querer entregarse á la policía.

Con objeto de poner término á tan ridícula situación se ha resuelto inundar las cuevas de Fort Chabrol, suponiéndose que ante el peligro de un hundimiento se rendirán los sitiados.

El conflicto de Tolosa

Se han comunicado al gobernador de Guipúzcoa instrucciones terminantes para que prohiba las anunciadas manifestaciones religiosas en Tolosa.

Créese que esta determinación del Gobierno escitará los ánimos de los integristas, dando lugar á un conflicto por la intransigencia de dichos elementos.

Escitación en Oporto

El comercio y las clases obreras de Oporto protestan contra el acordamiento de la ciudad. Gran número de obreros que se

encuentran sin trabajo por el cierre de fábricas, circulan por las calles en actitud levantisca.

El Gobierno ha enviado más fuerzas para sofocar cualquiera perturbación de orden público, y ordenó que se facilite trabajo á los obreros en la reparación de carreteras dentro del cordón sanitario.

Madrid 31, 1 m.

El Congreso de Burgos

Se ha inaugurado y constituido el Congreso Católico en Burgos.

El obispo de Lugo pronunció un elocuente sermón ensalzando las glorias del Vaticano.

Se pidió que los asistentes jurasen no atentar jamás contra la unidad católica y morir defendiendo el Pontificado.

Un caso fulminante

Sábase oficialmente que en Oporto ocurrió ayer un caso fulminante.

Se han establecido baños públicos para mejorar la higiene del vecindario.

Uno de los atacados el martes se encuentra muy grave.

Continúa el cierre de fábricas, fondas y hospederías.

Nueva epidemia

Telegrafían de Londres que en las islas Caimaneras (Gran Antilla) se ha presentado una epidemia, cuyos síntomas son iguales á los del cólera.

Existen muchas personas atacadas de esta enfermedad, siendo hasta ahora las defunciones muy escasas.

La política al día

Interrogado el Sr. Dato por varios periodistas sobre su viaje á San Sebastián, negó que hubiera desacuerdo entre los ministros y que el general Polavieja está identificado en un todo con el jefe del Gobierno.

Dijo que la crisis anunciada por algunos periódicos es una tonadilla que, por muy usada, ya no produce efecto en el público, y que hay ministerio Silvela para largo rato.

Sus oyentes le felicitaron, pero no le creyeron.

Complot anarquista

Descubrióse por el Gobierno del Brasil un complot anarquista.

Se había constituido una asociación cuyos propósitos eran volar los edificios de la Exposición universal de París el día de la inauguración.

Ha producido la noticia gran sensación.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Celedonio, Paulino, Ramón Nonato, Florentino, Aristides, Rufina y Marcos.

Santos de mañana

Stos. Sixto, Arturo, Juliana y Elpidio.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

ANUNCIO

A voluntad de sus dueños se vende la renta de ciento cincuenta y dos ferrados de maíz que se pagan en el Valle de Ramiranes, terminos municipales de Acevedo y Villameá, partido judicial de Celanova.

Las personas que gusten interesarse en esta venta pueden concurrir enterarse de las condiciones de la misma y de la documentación y hacer proposiciones, á la casa núm. 30 de la calle de Santo Domingo de esta ciudad desde el día 25 del corriente mes de Agosto hasta el 15 de Septiembre próximo, en cuyo día se celebra el remate.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

**YA LLEGARON** las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

## Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

## Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

## Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**D. ARTURO NOGUEROL BUIJAN**  
Procurador de los Tribunales.  
SANTO DOMINGO, 46

**L' UNION**  
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
FUNDADA EN 1828  
Establecida en París, Rue la Banque, 15  
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA**  
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	10.000.000
Reservas.....	11.205.000
Primas á recibir.....	79.650.334
Total de garantías.....	100.855.334

**CAPITALES ASEGURADOS**  
en 31 de Diciembre de 1898.  
Francos 17.272.202.816

**SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA**  
Francos 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señores y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomendarán con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

## VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recojer el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

## Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

## ¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

**J. PACHECO**  
FOTÓGRAFO

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

**Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo**  
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

## INTERESANTE

**F. Salustiano y Compañía**, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

## FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

## Pianos MARISTANY

¡¡¡5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

Marca **R. MARISTANY**

DE BARCELONA

**DON MARIANO ALCOCER**

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájero, 9.—ORENSE

## TALLER DE SASTRERÍA

DE

**ALEJANDRO BLANCO**

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes